

## Vendimia 2017. Informe de seguimiento.

05 de septiembre de 2017

### Índice de contenido

DOP JEREZ-XÉRÈS-SHERRY Y MANZANILLA SANLÚCAR DE BARRAMEDA.....	1
DOP MONTILLA-MORILES.....	2
DOP CONDADO DE HUELVA.....	3
DOP MÁLAGA Y SIERRAS DE MÁLAGA.....	4
VC GRANADA.....	4
OTRAS PROVINCIAS.....	5

Para realizar este informe se ha contactado con los Consejos Reguladores de las Denominaciones de Origen Protegidas y Vinos de Calidad y con bodegas representativas de los Vinos de la Tierra de otras provincias, a lo largo de las semanas 33 y 34, con el objeto de obtener una impresión general de cómo se presenta la vendimia 2017 y la incidencia que en la misma haya podido tener la climatología. Adicionalmente se ha realizado un seguimiento de la información publicada en prensa.

En general, la vendimia andaluza se presenta adelantada, con unas uvas muy sanas y con gran calidad. La prolongada escasez hídrica y las altas temperaturas se manifiestan en un descenso más o menos acusado de la producción media.

### DOP JEREZ-XÉRÈS-SHERRY Y MANZANILLA SANLÚCAR DE BARRAMEDA

#### Calendario

A pesar de las altas temperaturas y del adelanto, prácticamente generalizado, de las vendimias en el resto de zonas, la vendimia de este año en el marco de Jerez se inició en las fechas habituales. En la primera semana de agosto se recolectaron las variedades tempranas (Chardonnay, Verdejo), pero el 10 de agosto es cuando se hicieron las primeras entregas de la variedad Palomino que caracteriza la Denominación. Esto representa un adelanto de 10 días respecto a la campaña anterior, que se desarrolló con retraso.

#### Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.

El fuerte viento que azotó en la primera quincena de abril no provocó demasiado daño porque afortunadamente la brotación aún estaba incipiente.

La incidencia de Mildiu ha sido escasísima, a diferencia de lo ocurrido en la campaña anterior. Se creó alarma con las lluvias registradas a finales de abril, pero no tuvieron gran repercusión.

El tiempo cálido y seco dominante desde mayo ha minimizado la incidencia de plagas. Esto, unido a que los racimos se presenten muy poco compactos, ha favorecido que el estado sanitario de la uva sea excelente y con una alta graduación.

El junio caluroso y los primeros 20 días de julio con olas de calor y algún día fresco, fueron bien soportados por las viñas de las tierras albarizas mayoritarias en la Denominación, debido a la capacidad de retención de humedad de estas tierras. Sin embargo, la última decena de julio y la primera quincena de agosto fueron de calor sin tregua y sin la presencia de rocío que paliase la situación. Después del 15 de agosto se mantuvo el calor pero algunos amaneceres dejaron esa rociada que la viña necesitaba y que le permite equilibrar la maduración.

Los racimos más expuestos al sol tienen algunas uvas tostadas, y han perdido humedad y peso. Como disponen de grados adecuados, se está produciendo una aceleración de la cosecha para evitar la pérdida de producción. Cada vez más se generaliza la cosecha nocturna para evitar que las altas temperaturas diurnas provoquen oxidaciones y fermentaciones incontroladas en el mosto.

### **Producción**

Este año se espera una producción de uvas de muy buena calidad de unos 63-67 millones de kilos, lo que representa un 10-15% más que la vendimia del pasado año, que resultó muy mermada por el mildiu. Una producción similar a la campaña de 2015, pero alejada de los 75 millones que inicialmente se estimaban.

### **Precios**

Por la necesidad de mosto de la bodega, tras la escasa producción del pasado año, se espera que este año suban ligeramente los precios pagados al agricultor.

## **DOP MONTILLA-MORILES**

### **Calendario**

El 19 de julio se dio inicio a la vendimia documentada más temprana de la Denominación, que ya de por sí es la más temprana de Europa continental, con la cosecha de las variedades blancas tempranas. Estas uvas se destinan a la elaboración de vinos jóvenes y alcanzaron los aromas, azúcares y ácidos óptimos unos 15 días antes de las fechas habituales.

Con el mismo adelanto se inició la vendimia de la variedad más característica de la Denominación, la Pedro Ximénez, que empezó a entrar en los lagares la primera semana de agosto y cuya recolección se está acelerando para evitar mayores pérdidas por la acumulación de días con más de 40°C en toda la campiña cordobesa. Se espera darla por finalizada para las fiestas de la vendimia, en torno al 4 de septiembre.

### **Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.**

La mayor incidencia en el cultivo ha sido la combinación del estrés hídrico acumulado por la escasez de lluvia, junto a las elevadas temperaturas que desde la primavera azotan las campiñas.

Ello ha afectado a la producción, produciendo la vid un menor número de racimos, poco compactos y con uvas de menor tamaño.

La brotación se adelantó por el calor primaveral y las altas temperaturas del estío están afectando de forma dispar a la maduración de las bayas, en general adelantando la maduración del racimo. Aunque se apreciaban diferencias en los estados fenológicos según las zonas y explotaciones,

por la falta de alternancia de temperaturas día/noche, e inicialmente la graduación parecía algo baja, la calidad de la uva recolectada es muy buena y se están alcanzando las graduaciones medias características.

El manejo preventivo, la observación constante y una eficiente difusión de la información, ha minimizado las incidencias de oídio y no se han registrado incidencias de otras plagas. La uva se presenta así con un estado sanitario magnífico.

### **Producción**

Aunque en principio se esperaba una reducción de la producción respecto al pasado año de un 20% aproximadamente, las condiciones climatológicas de un invierno seco y un verano superando todos los récords de altas temperaturas, han complicado la cosecha y ésta se ha visto reducida aún más. Se teme que no se alcancen los 25 millones de kilos, lo que representaría un descenso próximo al 40% respecto al pasado año. La entrada en producción de nuevas hectáreas sembradas en espaldera y la producción de las zonas de riego no ha logrado compensar los prolongados días de calor y sequía que ha hecho mella en las tierras albarizas de la zona.

De los 19 millones de kilos recogidos hasta el momento, 6 millones se han dedicado a la producción de pasas.

Las prolongadas jornadas de calor han favorecido la pasificación, que se ha desarrollado muy rápidamente. Las uvas se han levantado para llevarlas a la prensa a los 3-4 días de haberlas tendido al sol al haber alcanzado su óptimo de graduación Baumé, cuando lo habitual hubiese sido un asoleo de 8-10 días.

### **Precio**

Dadas las condiciones de producción, se espera que los precios pagados al productor sean un 20% superiores a los registrados en las campañas anteriores, alcanzando los 0,38 €/kg para las partidas con más de 14° Bé.

### **Vinos de la Tierra de Córdoba**

Las variedades tintas que forman parte de los Vinos de la Tierra, se han visto igualmente afectadas por la climatología y han adelantado su maduración y cosecha. La vendimia se inició el 31 de julio y apenas ha necesitado 14 días para su finalización.

## **DOP CONDADO DE HUELVA**

### **Calendario**

A finales de julio se inició la campaña vitivinícola en el Condado de Huelva, con la recolección de las variedades blancas minoritarias (Moscatel y Pedro Ximénez), con un adelanto de 7-9 días respecto a lo habitual. La vendimia de las variedades tintas se ha desarrollado entre el 2 y el 25 de agosto, mientras que la Zalema, que constituye la variedad principal para la elaboración de los vinos jóvenes afrutados del Condado, ha dado inicio su vendimia el 28 de agosto, en fechas similares a las del pasado año.

### **Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.**

No ha habido plagas ni incidencias sanitarias destacables. La maduración ha sido buena. En un principio se temía que se acelerase demasiado por el calor, pero se ralentizó lo suficiente para permitir la optimización de los contenidos de azúcares.

Se está obteniendo así una uva muy sana y de magnífica calidad, mejorando la de la pasada campaña.

### **Producción**

Sin que aún se pueda evaluar en su totalidad, se espera una producción similar a habitual de la Comarca, muy superior a la pésima campaña del pasado año.

## **DOP MÁLAGA Y SIERRAS DE MÁLAGA**

### **Calendario**

El calendario de vendimia se presenta este año con un adelanto medio de 10-15 días (hay que tener en cuenta que la Denominación abarca 5 zonas de producción muy diferenciadas) tanto para las variedades blancas como para las tintas, iniciando su cosecha el 24 de julio y el 01 de agosto respectivamente.

### **Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.**

Las heladas sufridas en la época de brotación en la zona norte han tenido incidencia en el descenso de la producción de uva blanca de la zona, que representa el 70% de la producción total de uva.

La sequía acumulada de campaña anteriores y el largo y cálido verano, han acabado por hacer mella en el rendimiento del cultivo, aunque han favorecido la práctica ausencia de enfermedades y plagas.

Se está obteniendo así una uva de excelente calidad sanitaria y óptima graduación que está fermentando sin incidencias. Se espera que sea una buena añada.

Las lluvias de finales de agosto, a pesar de su carácter torrencial, suponen un alivio para las reservas hídricas del suelo, pero su repercusión se verá principalmente en la próxima campaña.

### **Producción**

Se espera un descenso de la producción de un 15% respecto al pasado año.

### **Precios**

Los precios pagados al agricultor se mantienen en rangos similares a los de la campaña pasada.

## **VC GRANADA**

### **Calendario**

El adelanto de la campaña ha sido de 15-20 días para las variedades blancas y de una semana para las tintas. Sin embargo, la cosecha se ha ido ralentizando y, posiblemente, finalice en fechas similares a las de otros años.

Se han vendimiado los racimos que presentaban el aspecto más maduro, pero había zonas y racimos que presentaban bayas cuya pulpa y pepitas no habían logrado el óptimo deseado. Los leves descensos de temperatura (especialmente las nocturnas) está favoreciendo la maduración equilibrada de las distintas variedades. Cabe destacar que las variedades provenientes del norte de Europa, han notado más la incidencia del calor que las propias de climas mediterráneos.

### **Incidencias durante el cultivo y estado sanitario.**

El calor ha sido la incidencia más destacada ya que, además de adelantar la maduración de unos racimos en general poco compactos, ha evitado la incidencia de plagas y enfermedades, por lo que se está obteniendo una uva muy sana y con buena graduación, aunque inicialmente ésta fuese ligeramente inferior a la habitual.

### **Producción**

Si en los próximos días las temperaturas dan tregua y aumenta la humedad del ambiente, se podrá obtener una cosecha de calidad, pero, en todo caso, se espera que sea un 20% menor respecto a la de la pasada campaña.

## **OTRAS PROVINCIAS**

### **ALMERÍA**

También se ha producido un adelanto de la vendimia de unos 15 días respecto a las fechas habituales de la zona de producción, empezando el 21 de agosto las blancas y el 26 las tintas.

Durante el cultivo se reseña como incidencias la falta de lluvia, las altas temperaturas y la presencia puntual de himenoptera. A pesar del clima caluroso, el estado vegetativo es bueno y el cultivo no ha sufrido ninguna enfermedad.

A las bodegas está entrando una uva de excelente calidad sanitaria y con muy buena graduación, mejor incluso que en campañas anteriores. La fermentación del mosto se está desarrollando muy bien y se espera que ésta sea una buena añada.

Se espera un ligero incremento de la producción y que los precios pagados a los agricultores se mantengan.

### **JAÉN**

Con un adelanto medio de 7-8 días se ha iniciado la vendimia el 28 de agosto.

El cultivo se ha desarrollado sin incidencias reseñables, salvo por las altas temperaturas y la sequía que han generado un descenso de la producción en una viñas ya muy dañadas por la escasez hídrica en el terreno.

La uva está muy sana, con una maduración muy homogénea y con muy buena graduación.

### **SEVILLA**

Se espera que se inicie la vendimia en fechas similares a las del pasado año, a finales de agosto.

Las vides están muy afectadas por la sequía ya que no hay reserva de agua ni en la planta ni en el suelo, lo que dará lugar a una menor producción, aunque la calidad sanitaria de la uva es muy buena.